
Издаётся  с  7  ноября  1934  года     Суббота  6  сентября  2014  года        №32 (19505)

ГАЗЕТА  КРАСНОЗНАМЁННОГО  ТИХООКЕАНСКОГО  ФЛОТА  РОССИИ

Внимание, конкурс!
Центром общественных связей УПС ФСБ России проводится конкурс

ФСБ России на лучшие произведения литературы и искусства о деятельно#

сти органов Федеральной службы безопасности.

Конкурс проводится по следующим номинациям:

«Телевизионные и радиопрограммы» (документальные фильмы и теле#

программы, циклы теле# и радиопередач);

«Художественная литература и журналистика» (проза, поэзия, очерки,

репортажи);

«Музыкальное искусство» (профессиональная и авторская песня, кон#

цертные программы творческих коллективов # отмечаются исполнители,

авторы стихов и музыки);

«Кино# и телефильмы» (режиссёрская работа в игровом кино);

«Актёрская работа» (актёрское мастерство в игровом кино);

«Изобразительное искусство» (живопись, скульптура, графика, мону#

ментальные и оформительские работы).

На конкурс представляются произведения литературы и искусства о дея#

тельности органов безопасности, созданные в 2013#2014 годах. Порядок

оформления заявок размещён на официальном сайте ФСБ России в сети

Интернет.

Итоги конкурса будут подведены в ноябре#декабре 2014 г.

Заявки на участие в конкурсе могут быть поданы как самими авторами,

так и с их согласия, издательствами, редакциями, кино# и телекомпаниями

(студиями), творческими союзами, общественными организациями, други#

ми физическими и юридическими лицами, в т.ч. органами ФСБ России.

Приём заявок заканчивается 1 октября т.г.
Оргкомитет.
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Исполнилось 20 лет со дня об�
разования учебного центра под�
водных сил Тихоокеанского фло�
та, дислоцированного в городе
Вилючинске на Камчатке.

На торжественном построении

начальник учебного центра капитан

1 ранга Андрей Маркман поздравил

личный состав с юбилеем и пожелал

успехов в обучении экипажей под#

водных лодок, крепкого здоровья,

благополучия и уверенности в завт#

рашнем дне.

История этой части начинается с

1994 года, когда командованием

Военно#Морского Флота было при#

нято решение о создании на Кам#

чатке учебного центра ВМФ на базе

флотилии подводных лодок.

С тех пор в учебной части подго#

товлено около 40 экипажей под#

водных лодок. Более тысячи лей#

тенантов # выпускников военно#

морских вузов под руководством

преподавателей центра прошло

подготовку к самостоятельному уп#

равлению заведованием. Более 80

офицеров обучались здесь перед

назначением на вышестоящие дол#

жности.

В настоящее время учебный центр

успешно обеспечивает подготовку

экипажей подводных сил ТОФ, дис#

лоцированных на Камчатке.

На авиационной базе войск и
сил на северо�востоке России
приступили к сборке комплектов
беспилотных летательных аппа�
ратов (БПЛА) для выполнения
первых полётов. Как рассказали
специалисты, уже развёрнута и
готова к эксплуатации наземная
станция управления, осуществле�
на географическая привязка ап�
паратов и станции управления.

В состав лётного отряда входят

шесть БПЛА отечественного произ#

водства «Форпост», которые посту#

пили на вооружение в начале ны#

нешнего года, а весь личный состав

нового подразделения уже прошёл

курс обучения на авиабазе в подмос#

ковной Кубинке.

Перед специалистами стоит сей#
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час задача поставить на крыло но#

вую технику, подготовить маршруты

полёта над побережьем и материко#

вой частью Камчатки, а в перспекти#

ве # работа по поиску, обнаружению

и идентификации наземных и морс#

ких объектов с последующей пере#

дачей информации на пункты управ#

ления в режиме реального времени.

Войска и силы на северо#востоке

России стали первыми на Тихооке#

анском флоте, где был сформиро#

ван отряд беспилотников. Испыта#

ния БПЛА «Форпост» производства

Уральского завода гражданской

авиации состоялись в январе 2012

года на полигоне «Старатель» в

Нижнем Тагиле.

Прессслужба  Восточного
военного  округа.

Военнослужащие соединения
морской пехоты приняли участие
в праздновании 160�й годовщины
победы над англо�французской
эскадрой во время обороны Пет�
ропавловска.

Торжества прошли на Никольской

сопке, где были реконструированы

материалы событий обороны горо#

да. Военные моряки на шлюпках вы#

саживались на берег, изображая де#

сант захватчиков, оборонялись на ар#

тиллерийских батареях и сходились

в штыковой схватке с «противником»

на прибрежной полосе.

Оборона Петропавловского пор#

та от нападения англо#французской

эскадры в 1854 году # одна из самых

ярких страниц истории города в пе#

риод Крымской войны. Военные мо#

ряки, казаки вместе с жителями го#

рода стали защитниками далёкого

края и блестяще выиграли сражение

с превосходящими в несколько раз

силами противника. Возглавил обо#

рону порта военный губернатор Кам#

чатки Василий Степанович Завойко.

Эскадра Англии и Франции, по#

дошедшая к Петропавловску, состо#

яла из шести боевых кораблей, на

борту которых было 204 орудия и

2540 матросов и солдат.
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Российский гарнизон вместе с

моряками фрегата «Аврора» и под#

креплением, прибывшим с транс#

порта «Двина», вырос до 988 чело#

век, число орудий # до 68. Силы

были явно неравными. Но на сторо#

не российского гарнизона были му#

жество, смелость и огромное жела#

ние отстоять «далёкий форпост Ро#

дины». В Петропавловске была

одержана блистательная победа в

тяжёлой для России Крымской вой#

не 1853#1856 годов.

Гарнизон порта и прибывшие на

помощь моряки под командовани#

ем генерал#губернатора Камчатки

В.С.Завойко и командира крейсера

«Аврора» И.Н.Изыльметьева не

дали противнику, который втрое

превосходил силы оборонявшегося

гарнизона, занять военный порт,

разгромив его десант.

Именами героев Петропавловс#

кой обороны # С.Удалова, А.Максу#

това, В.Завойко # названы улицы го#

рода.

Никольская сопка стала самым

почитаемым местом для горожан #

памятником мужеству, доблести и

геройству.

Капитан 1 ранга
Роман МАРТОВ.

Современные жилые и учебные

корпуса училища расположились на

территории ТОВВМУ имени С.О.Ма#

карова. В рекордные сроки они

были возведены Главным управле#

нием Спецстроя России по террито#

рии Дальневосточного федерально#

го округа.

Если быть более точным, то по

заказу Министерства обороны РФ

предприятием построено два спаль#

ных корпуса на 240 и 320 мест, сто#

ловая на 560 человек, спортивная

площадка, контрольно#пропускной

пункт и инженерные сети, а также

реконструированы учебный корпус

и корпус дополнительного образо#

вания, выполнено благоустройство

территории.

Символично, что училище откры#

лось в День знаний, ведь все кур#

санты будут заниматься здесь по

особой программе. Образователь#

ный процесс рассчитан на семь лет:

с 5#го по 11#й классы. В отличие от

суворовских и нахимовского учи#

лищ, где ребят готовят к офицерс#

кой службе, в президентских учили#

щах подростков будут готовить как

для будущей военной, так и для го#

сударственной службы. Упор при

этом делается и на спортивную, и на

лингвистическую подготовку. Вы#

пускники училища должны знать как

минимум два иностранных языка.

Учитывая географическое располо#

жение региона, в приоритете будут

восточные языки.

В училище одновременно смогут

обучаться 560 кадетов. Предельно

тщательно подбирался преподава#

тельский и воспитательный состав

сотрудников. Руководителями дис#

циплин в учебном заведении будут

преимущественно кандидаты наук

либо преподаватели высшей катего#

рии.

Первый учебный день у кадетов

прошёл в праздничной и торже#

ственной обстановке. Он начался с

церемонии открытия училища. Про#

грамма праздника была насыщен#

ной, поэтому ребятам пришлось сто#

ять в строю чуть дольше, чем на

школьной линейке, но статус кадета

и единая форма, очень похожая на

военную, с погонами, обязывали.

Пользуясь паузой перед началом

праздника, журналисты просят ре#

бят поделиться первыми впечатле#

ниями о жизни в училище. Они охот#

но рассказывают, как были на ла#

герных сборах, учили уставы, гимн

России и военные песни, осваивали

распорядок дня и азы воинской дис#

циплины, примеряли кадетскую

форму.

# Мы учились ходить в строю и

даже стоять по стойке «смирно»,

что нам сегодня очень пригодится, #

рассказывает воспитанник 7 «А»

класса Павел Ситьков. # Для нас это

необычные занятия, но очень инте#

ресные. Я рад, что поступил в учи#

лище, хотя из#за большого конкур#

са это было не очень просто.

# А я хочу, чтобы в наше училище

скорее приехал Президент Влади#

мир Путин и посмотрел, как мы

здесь живём, # добавляет воспитан#

ник 5 «В» класса Игнат Хлыбов. #

Нам хочется поблагодарить его за

то, что мы здесь учимся и воспиты#

ваемся.

Торжество начинается. На имп#

ПОПУТНОГО  ВЕТРА,  ПРИМОРСКИЕ  КАДЕТЫ!

ровизированную трибуну, которой

стала площадка у барельефа адми#

ралу С.О.Макарову с его знамени#

тыми словами «Помни войну» под#

нимаются гости. Это важное собы#

тие в жизни города посетили глав#

нокомандующий ВМФ РФ адмирал

Виктор Чирков, командующий Ти#

хоокеанским флотом вице#адмирал

Сергей Авакянц, ветеран ТОФ, в

недавнем прошлом командующий

войсками Восточного военного ок#

руга адмирал Константин Сиденко,

вице#губернатор Приморского края

Татьяна Заболотная, глава админи#

страции Владивостока Игорь Пуш#

карёв, митрополит Владивостокс#

кий и Приморский Вениамин и дру#

гие.

Начальник училища капитан

1 ранга запаса Виктор Прохоров

докладывает главкому ВМФ о готов#

ности Владивостокского кадетско#

го училища к открытию. На плац тор#

жественно вносятся государствен#

ный и Андреевский флаги. К воспи#

танникам обращается адмирал Вик#

тор Чирков:

# Сегодня вы стали частью кадет#

ского братства. Вы будущая элита

Военно#Морского Флота и России.

Вам есть чем гордиться и чем доро#

жить, с вами доблесть и честь. От#

крытые по решению Президента

РФ кадетские училища должны

вобрать в себя всё лучшее, что

было наработано в кадетских кор#

пусах русской армии, с тем, чтобы

будущие морские офицеры имели

блестящую морскую выучку, про#

фессиональные знания, высокие

нравственные и духовные качества.

Учитесь только на хорошо и отлич#

но, своим трудом, знаниями и при#

лежанием ежедневно доказывайте

высокое звание кадета Владивос#

токского президентского кадетско#

го училища.

За годы учёбы вы должны выра#

ботать в себе верность воинскому

долгу, высокий профессионализм,

глубокие знания, широкую образо#

ванность и эрудицию. Уверен, из вас

вырастут выдающиеся адмиралы и

генералы, многие станут команди#

рами кораблей и соединений, вид#

ными учёными, общественными и

государственными деятелями. Не

бойтесь трудностей, учитесь их пре#

одолевать. Будьте настойчивыми и

целеустремлёнными, и вы обяза#

тельно осуществите свои мечты!

Символический ключ от Владиво#

стокского президентского кадетс#

кого училища представитель Спец#

строя России вручает самому моло#

дому кадету Михаилу Шелгунову.

Гордо подняв над головой сверкаю#

щий на солнце символ, под аплодис#

менты гостей он возвращается в

строй. «Золотой ключик» тут же

оказывается в центре внимания ка#

детов.

А тем временем выступления по#

чётных гостей продолжаются. Гла#

ва администрации города Игорь

Пушкарёв подчеркнул, что Владиво#

сток всегда был городом воинов,

основан военными моряками и раз#

вивался прежде всего как форпост

России на Дальнем Востоке. И очень

символично, что в продолжение

славных традиций моряков#тихоо#

кеанцев в городе открывается уни#

кальное учебное заведение.

Митрополит Владивостокский и

Приморский Вениамин напомнил

кадетам, что на российских военных

кораблях и в старину, и сегодня гор#

до развевается Андреевский флаг,

который назван в честь святого апо#

стола Андрея Первозванного.

# Пусть окрыляет он вас во всех

ваших делах, # пожелал ребятам

владыка Вениамин.

Торжественно открылось Владивостокское президентское кадетское училище.
Учебные заведения такого типа по указу Владимира Путина создаются во всех федеральных округах

Затем он передал в дар библио#

теке училища красочное издание

Библии.

По доброй традиции сигнал ко#

рабельного колокола к началу по#

хода в страну знаний подают кадет

Даниил Барабаш и курсант первого

курса ТОВВМУ имени С.О.Макаро#

ва, выпускник Уссурийского суво#

ровского училища Андрей Михеев.

Под мелодичный перезвон почётные

гости праздника перерезают крас#

ную ленту.

Знамя Владивостокского прези#

дентского кадетского училища глав#

нокомандующий ВМФ России Вик#

тор Чирков вручает начальнику учи#

лища капитану 1 ранга запаса Вик#

тору Прохорову. Под звуки оркест#

ра и крики «Ура!» он в со#

провождении знамённой

группы проносит стяг пе#

ред кадетским строем.

Торжество подходит к

концу. С трибуны звучат

стихи:

Пусть цветной
        воздушный шарик
Набирает высоту
И несёт мечту
                   мальчишек,
Разноцветную мечту!

С этими словами каде#

ты отпускают воздушные

шары цветов российского

флага. Оттенки триколора

раскрасили небо над учи#

лищем.

Затем кадеты пригла#

шаются в новенькие, пах#

нущие краской классы на

первый урок. Традиционно, как и во

всех учебных заведениях, День зна#

ний открывается уроком мира. В 6

«Г» его проводит преподаватель

Ирина Ворошилова.

# На занятии мы будем говорить о

государственных символах, # пояс#

няет педагог, # о Государственном

флаге, гербе и гимне России. Наде#

юсь, что не только я буду рассказы#

вать ребятам о нашей символике, но

и они будут меня дополнять.

Когда занятие окончено, кадеты

строем идут на стадион, который рас#

положился в центре училища. Там раз#

вернулась импровизированная кон#

цертная площадка. Артисты Ансамб#

ля песни и пляски ТОФ приготовили

для них и их родителей праздничный

концерт. В программе # песни о флоте,

кораблях и дальних походах.

Праздничный день подходит к

концу. Кадетов ждут учебные буд#

ни. О ближайших перспективах в

жизни подчинённых поведал на#

чальник училища кандидат полити#

ческих наук капитан 1 ранга запаса

Виктор Прохоров.

# Распорядок дня у ребят, как в

суворовских и нахимовском учили#

ще, # сказал Виктор Иванович. #

Подъём в 7 утра, отбой в 22.00.

Шесть часов основных занятий, за#

тем посещение различных кружков:

робототехника, судомоделизм, ис#

тория, танцы. У нас большой и кра#

сивый танцевальный зал. В субботу

и воскресенье те, кто будет хорошо

учиться, пойдут в увольнение в го#

род. Сейчас кадетам предстоит ла#

герный сбор. У нас много мальчи#

шек из других регионов # Камчатки,

Сахалина, Ставрополя, Оренбурга…

Им надо адаптироваться и к клима#

ту, и к часовому поясу. Там же, в

лагере, они будут проходить учёбу.

Кроме того, мы организуем выезды

в город на экскурсии по историчес#

ким местам и музеям Владивостока.

Через две недели учебный процесс

продолжится в стенах училища.

Открывшееся училище является

одним из восьми подобных образо#

вательных учреждений, создавае#

мых в России во всех федеральных

округах в соответствии с указом

Президента. В настоящее время

президентские кадетские корпуса

открыты в Оренбурге, Тюмени,

Ставрополе и Краснодаре. Кроме

Владивостока, они должны появить#

ся в Иркутске, Санкт#Петербурге и

Москве. Также по указу Президента

подобное учебное заведение будет

открыто в Крыму, его строительство

уже ведётся в Севастополе.

На  открытии  побывал
Владислав  ДУБИНА.

Фото автора.

Вести
с  Камчатки



события, факты, комментарии

В странах АТР:
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Программа строительства под�
водного флота Республики Корея
(РК) включает три этапа. На пер�
вом в 2009�2010 годах ВМС пере�
дано девять подводных лодок
проекта 209/1200, на которые
впоследствии установлены инер�
циальные навигационные систе�
мы «Сигма�40XP» (Sigma�40XP).

В настоящее время осуществля#

ется строительство по лицензии под#

водных лодок проекта 214, разра#

ботанных компанией «Ховальдтс#

верке#дойч верфт» (Howaldtswerke#

Deutsche Werft, HDW). Три эти под#

водные лодки, оснащённые РЛС

«Сфинкс#D» (SPHINX#D) производ#

ства французской компании «Та#

лес» (Thales), уже находятся в

строю. ВМС РК продолжают пере#

говоры о приобретении шести под#

лодок проекта 214 с топливными ба#

ками#отсеками производства компа#

нии «Сименс» (Siemens). Первая из

этих субмарин спущена на воду в

августе 2013 года.

По мнению экспертов, наиболее

мощной подводной лодкой ВМС

РК станет разрабатывающаяся в

настоящее время субмарина KSS#

III. Ожидается приобретение в об#

щей сложности девяти таких ло#

док. Поставка первой партии, как

отмечают аналитики, состоится не

ранее 2020 года. KSS#III предпо#

лагается оснастить крылатыми ра#

кетами «Хюнмоо#3» (Hyunmoo#3).

Систему управления для субмари#

ны разрабатывает компания «Сам#

сунг Талес» (Samsung Thales).

Подводный флот Тайваня в
настоящее время испытывает
ряд проблем в связи с невоз�
можностью получить стабиль�
ный источник поставок кораб�
лей.

Ещё в 2001 году представители

президентской администрации

Джорджа Буша#младшего обеща#

ли поставить на остров восемь

подводных лодок, однако прекра#

щение производства дизель#элек#

трических силовых установок ото#

двинуло срок передачи. Европей#

ские государства, опасаясь санк#

ций со стороны КНР, не осуществ#

ляют продажи субмарин Тайваню.

Единственным выходом из сло#

жившейся ситуации, как замеча#

ют эксперты, является развитие

собственной программы по стро#

ительству подводного флота.

” ÎÔÍ˝Í‰ –ÍˆÊÁÚÍ˝Í
Ê œËÁÚÏÍÔÊÊ

Министр обороны Пакистана
в конце марта текущего года
обсудил в Пекине совместные
с КНР проекты в области строи�
тельства военно�морского фло�
та, в том числе и подводных ло�
док.

Представители Китая в февра#

ле заявляли, что Пакистан, как

ожидается, приобретёт до шести

субмарин производства КНР,

предположительно проекта S20.

Китайские чиновники ранее сооб#

щали, что переговоры по поводу

этого контракта завершатся в бли#

жайшее время. Как считают экс#

перты, этот шаг укрепит военно#

техническое сотрудничество и по#

литические отношения между Па#

кистаном и КНР. В настоящее вре#

мя Пакистан переводит пять своих

подводных лодок # две «Агоста#

70» (Agosta#70) и три «Агоста#

90В» (Agosta#90B) # на морскую

базу «Джинна». Однако, как сооб#

щали официальные представители

страны, процесс передислокации

вызвал ряд затруднений.

Австралия согласно «Белой
книге» министерства обороны
страны от 2009 года рассчиты�
вала заменить шесть ПЛ класса
«Коллинз» (Collins) на 12 более
новых субмарин.

На данный момент официальные

представители Австралии отказались

поддерживать слухи о возможном со#

кращении числа ПЛ, которое предпо#

лагается закупить. Министр обороны

Дэвид Джонстон заявлял, что рас#

сматривалась возможность как при#

обретения уже предлагающейся на

рынке вооружений модели, так и раз#

работки на её основе собственной

субмарины. Правительство сейчас

рассматривает возможность созда#

ния ПЛ «с нуля» и глубокой модерни#

зации субмарин проекта «Коллинз».

Ожидается, что техническое задание

будет опубликовано в «Белой книге»

2015 года. Министр обороны Австра#

лии отметил, что в связи со стремле#

нием ВМС страны получить три новые

ПЛ к 2017 году доступность подлодок

«Коллинз» является положительным

фактором.

ПРИСЯГНУЛИ  РОДИНЕ  МАКАРОВЦЫ

На плацу училища в этот празднич#

ный день было людно. Посмотреть на

важный и трогательный момент в

судьбе каждого военнослужащего

пришли родители, родственники и

друзья новоиспечённых макаровцев.

Ритуал начинается с выноса зна#

мени училища. «Государственный

флаг Российской Федерации и Бое#

вое Знамя # на середину! # звучит ко#

манда. # К приведению к военной при#

сяге приступить!»

Чеканя шаг, курсанты проходят к

местам проведения ритуала и выстра#

иваются ровными шеренгами. Пооче#

рёдно каждый из них выходит из

строя и, повернувшись лицом к сослу#

живцам, произносит слова клятвы.

Среди гостей оживление. Собрав#

шиеся похожи на большую группу ре#

портёров, присутствующих на собы#

тии особой важности. Почти у всех в

вытянутой руке либо фотоаппарат,

либо сотовый телефон # каждый стре#

мится запечатлеть на память этот важ#

ный момент. Некоторые из родителей

украдкой утирают слёзы радости за

сыновей.

По завершении звучит доклад ко#

мандира батальона нового набора на#

чальнику училища: «Товарищ капитан

1 ранга! Курсанты первого курса к во#

енной присяге приведены!» Торже#

ственный митинг открывается гимном

Российской Федерации. Под акком#

панемент военного оркестра его ис#

полняет весь личный состав училища.

На трибуну приглашается курсант

1 курса Кирилл Минаев. В своём выс#

туплении он подчеркнул, что сегодня

в жизни новоиспечённых макаровцев

произошло особое и волнующее со#

бытие: вчерашние школьники стали

курсантами прославленного военно#

го учебного заведения. От лица пер#

вокурсников Кирилл заверил собрав#

шихся, что все они в полной мере

осознают ту ответственность за судь#

бу Родины, которую на себя возло#

жили, произнеся слова присяги, и,

чтобы быть верными клятве, макаров#

цы будут добросовестно изучать во#

енное дело, чтобы стать профессио#

налами высокого класса и быть гото#

выми в любой момент выступить на

защиту Российской Федерации.

Проникновенное напутствие пер#

вокурсникам дал помощник началь#

ника училища по работе с верующи#

ми военнослужащими иерей Алек#

сандр, на облачении которого красу#

ются военные награды:

# Со времён древней истории поня#

тие «защитник Отечества» неразрыв#

но связанно с долгом, верностью, че#

стью, # сказал он. # Всегда русские

воины давали священную клятву сра#

жаться самоотверженно и бесстраш#

но. В старину говорили: держись при#

сяги, богатырём будешь! И действи#

тельно, давши священную клятву Ро#

дине, ратник никогда не отступал пе#

ред врагом. Современная армия не

отступает от славных воинских тради#

ций нашего государства. Желаю вам

быть мужественными, крепкими и

стойкими в выбранном пути.

Все выступающие на митинге про#

износили с трибуны тёплые и трога#

тельные слова в адрес первокурсни#

ков. Ветераны Тихоокеанского флота

вспоминали своё принятие присяги на

этом плацу много лет назад. Они не

преминули поздравить всех макаров#

цев с возвращением училищу истори#

ческого названия. А мама одного из

курсантов поделилась с присутствую#

щими гордостью за то, что её сын стал

курсантом ТОВВМУ имени С.О.Мака#

рова. Обращаясь к принявшим воен#

ную присягу юношам, начальник учи#

лища капитан 1 ранга Александр Шев#

ченко пожелал первокурсникам с дос#

тоинством и честью нести гордое зва#

ние российского моряка.

Завершился ритуал традиционным

прохождением торжественным мар#

шем.

Среди гостей праздника можно

было увидеть многих людей в воен#

ной форме, разного возраста и раз#

личных воинских званий. Продолжать

флотские династии # тоже давняя и

славная традиция макаровцев.

Представителем одной из таких

династий является курсант Александр

ВМС Индии в настоящее время
ожидают прибытия шести подло�
док класса «Скорпен». После это�
го предполагается постройка ше�
сти субмарин проекта 75I, конст�
рукция которых будет основана
на иностранном проекте.

В декабре 2013 года министр обо#

роны страны подтвердил, что четыре

подводные лодки этого типа будут

построены индийскими государ#

ственными компаниями. Три соору#

дят «Мазагон док лимитед»

(Mazagon Dock Limited), а одну #

«Хиндустан шипярд» (Hindustan

Shipyard). Запросы на предоставле#

ние информации отправлены фран#

цузской DCNS, испанской «Наван#

тиа» (Navantia), российскому цент#

ральному конструкторскому бюро

морской техники (ЦКБ МТ) «Рубин»

и немецкой HDW. Предполагается,

что субмарины проекта 75I оснастят

сверхзвуковыми индийско#российс#

кими крылатыми ракетами «Бра#

Мос» (BraMos) подводного базиро#

вания.

С целью усиления возможностей

своего атомного подводного флота

Индия взяла в лизинг на 10 лет атом#

ную подлодку проекта 971У, полу#

чившую в составе индийских ВМС

обозначение «Чакра» (Chakra).

Ядерный реактор первой АПЛ

индийской разработки «Арихант»

(Arihant) запущен 10 августа 2013

года. В настоящее время субма#

рина водоизмещением шесть ты#

сяч тонн проходит морские испы#

тания. Ожидается, что она офи#

циально войдёт в состав ВМС Ин#

дии уже в этом году. При строи#

тельстве второй подлодки этого

класса # «Аридаман» (Aridaman) #

возник ряд проблем. В частности,

в марте во время проверки корпу#

са на воздействие давления погиб

рабочий.

С индийским подводным фло#

том ранее неоднократно случа#

лись инциденты с человеческими

жертвами. В августе 2013#го в

доке города Мумбай загорелась и

затонула ПЛ «Синдуракшак»

(Sindurakshak). Погибли 18 чело#

век. В феврале 2014 года во вре#

мя выполнения учебно#боевой за#

дачи на одной из субмарин погиб#

ли два офицера. Инциденты при#

вели к отставке главкома ВМС ад#

мирала Девендра Джоши.

В марте текущего года состоялся

первый подводный запуск БРПЛ

K#4, которую создала Организация

по оборонным разработкам мини#

стерства обороны Индии (Defence

Research and Development

Organisation, DRDO). Дальность

действия ракеты # 3,5 тысячи кило#

метров. Предполагается, что она бу#

дет установлена на индийских

ПЛАРБ. Также проведены испыта#

ния БРПЛ К#15 «Сагарика»

(Sagarika) с дальностью действия

750 километров.

«Военное  обозрение».
НА СНИМКЕ: индийская АПЛ

Chakra.
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Максим Алексеевич показал план

месячника. Объёмный, продуманный

до деталей, вполне реальный. Он со#

стоит из трёх этапов: подготовитель#

ного, основного и заключительного с

подведением итогов.

Подготовительный взял старт в

конце июля. Так к этому привыкли,

потому что установилась традиция #

начинать месячник без раскачки, сра#

зу набирая обороты в работе.

И, пожалуй, символично, что в это

время состоялась встреча с предста#

вителями Русской православной цер#

кви. Её организовал иерей Сергий,

настоятель храма Святого апостола

Андрея Первозванного. Священник

является духовным куратором соеди#

нения. Он знал тематику месячника и

пригласил к морякам батюшек из

Краснодара, которые гостили во Вла#

дивостоке.

В береговой столовой собрали

весь личный состав соединения. Свя#

щенники повели речь об отношениях

в семье, о дружбе и войсковом това#

риществе. Они с восхищением гово#

рили о флотской спайке, о братстве

моряков, которое помогло побеждать

в годы Великой Отечественной войны

и нынче в «горячих точках».

Следует упомянуть о пунктах пла#

на, на которые не всегда обращают

внимание.

На каждом корабле были восста#

новлены ящики для вопросов воен#

нослужащих к командованию, а на

досках документации # уточнённые

телефоны и почтовые адреса долж#

ностных лиц до командующего Вос#

точным военным округом. Провере#

ны телефоны доверия военной про#

куратуры и военного следственного

отдела Владивостокского гарнизона.

Подготовлены и выданы комплек#

ты индивидуальной информации ( по

формату военного билета) каждому

военнослужащему по призыву. В них

# алгоритмы действий в различных

ситуациях повышенного риска, совер#

шения со стороны сослуживцев про#

тивоправных деяний насильственно#

го характера.

На кораблях, в кубриках обновили

наглядную агитацию, где помещены

обращения командующего ТОФ и ко#

мандира соединения, отражены цели,

задачи и основные мероприятия ме#

сячника.

В правовых уголках размещена ин#

формация по разъяснению законода#

тельства РФ об уголовной ответствен#

ности за правонарушения, связанные

с посягательством на жизнь, здоро#

вье и достоинство сослуживцев.

Общественно#государственная

подготовка в этот период была на#

правлена на выполнение задач месяч#

ника.

С офицерами проведены занятия

по методам и формам работы по пре#

дупреждению и профилактике неус#

тавных проявлений в подразделении,

управлению морально#психологичес#

ким климатом воинского коллектива,

путям предупреждения и разрешения

конфликтов, духовно#нравственному

воспитанию военнослужащих, фор#

мированию у личного состава патри#

отизма и верности воинскому долгу.

Военнослужащие по контракту и

по призыву обсуждали темы: «Основ#

ные условия и критерии формирова#

ния сплочённого воинского коллекти#

ва», «Дисциплинированность и про#

фессионализм # важнейшие качества

личности воина».

Занятия по ОГП на названные темы

прошли во всех группах. Они, конеч#

но же, произвели определённое вли#

яние на слушателей. Но, как пояснил

капитан 3 ранга Максим Боровой, наи#

больший успех сопутствовал таким

руководителям, как старший лейте#

нант Павел Скороход и лейтенант Де#

нис Ефремов.

А когда шло обсуждение тем, каж#

дый военнослужащий стремился выс#

казаться. Офицеры острыми вопро#

сами вызывали дискуссию. Учили мо#

ряков отстаивать свою точку зрения.

Так рождались убеждения. Слушате#

ли терпимо относились к иным мне#

ниям, уважали друг друга.

С большой пользой прошёл еди#

ный день информирования «Устав#

ные правила взаимоотношений меж#

ду военнослужащими # важнейшее ус#

ловие сплочённости и боевой слажен#

ности воинского коллектива».

 Перед военнослужащими по кон#

тракту и по призыву поднял тему «Во#

инский этикет и культура общения во#

еннослужащих» командир ракетного

катера капитан 3 ранга Юрий Евгра#

фов.

Капитан 3 ранга Игорь Гоголушко

выступил перед теми, кто только стал

в воинский строй. Он доходчиво и

просто раскрыл тему «Устав # закон

жизни воинского коллектива». Сове#

ты опытного офицера запомнились

молодым матросам и станут для них

ориентиром в службе.

Контрактники и матросы по при#

зыву одного из дивизионов запомни#

ли беседу «Уважительное отношение

к сослуживцам, недопущение глумле#

ний и издевательства в воинских кол#

лективах # важнейшая обязанность

военнослужащих». С ней выступил

капитан#лейтенант Николай Кондра#

шин.

Хорошо, когда офицеры делятся с

матросами своими переживаниями,

связанными со службой, разговари#

вают с ними откровенно, раскрыва#

ют, что называется, душу. Это вызы#

вает уважение к ним, и матросы ста#

раются ни в чём не подвести старших

товарищей.

Примером подобного внимания к

подчинённым может служить гвардии

капитан 3 ранга Валерий Ткаченко.

Дивизион, которым он командует,

входит в число лидеров в соединении.

Офицер организовал обмен опытом

работы должностных лиц по профи#

лактике правонарушений в сфере

межличностных отношений военнос#

лужащих. В итоге люди стали больше

доверять друг другу, поддерживать и

помогать.

Во время месячника в коллективе

вспомнили о том, что нынешний год

объявлен в России Годом культуры.

Он призван обратить внимание воен#

нослужащих на наши культурные кор#

ни, традиции патриотизма, великую

силу нравственности и морали.

С давних пор Вооружённые Силы

воспитывали в своих рядах личность.

В воинских коллективах вырастали

люди, обладающие высокой внутрен#

ней культурой, которые не могли себе

позволить совершать аморальные по#

ступки. Поэтому командование соеди#

нения и берёт себе в союзники раз#

личные виды искусства для воспита#

ния воинов. Регулярно организовыва#

ются культпоходы в театры, киноза#

лы и музеи.

Особую заботу и внимание здесь

проявляют к молодому пополнению.

Новички попадают под опеку женсо#

вета. Радушно их встречает Антонина

Калашникова. Она старается разгово#

рить юношу, узнать его думы и чаяния.

Всегда подбодрит и пожелает побыст#

рее влиться в новый коллектив.

Не забывают воинов и психологи.

Под руководством Ольги Деревянко

они проводят обследования. На их ос#

новании определяются люди, склон#

ные к неуставным отношениям. С та#

кими ведётся психокоррекционная

работа. Короче говоря, тут никто не

остаётся в тени. К каждому старают#

ся найти подход и внушить уверен#

ность в том, что его труд необходим

коллективу, который несёт службу по

защите Отечества.

В завершение хочется отметить,

что план месячника в основном вы#

полнен, и достаточно успешно.

Заключительная часть плана выпа#

дает на долю руководителей. Надо

подвести итоги, проанализировать

сделанное, опыт лучших рекомендо#

вать остальным.

Впереди # главные события летне#

го периода обучения. И их в соедине#

нии надеются провести на должном

уровне.

  Марлен  ЕГОРОВ.

В ТВ ТВ ТВ ТВ Тихоокеанском высшем военно�морском училище имениихоокеанском высшем военно�морском училище имениихоокеанском высшем военно�морском училище имениихоокеанском высшем военно�морском училище имениихоокеанском высшем военно�морском училище имени
С.О.Макарова в торжественной обстановке прошёл ритуал при�С.О.Макарова в торжественной обстановке прошёл ритуал при�С.О.Макарова в торжественной обстановке прошёл ритуал при�С.О.Макарова в торжественной обстановке прошёл ритуал при�С.О.Макарова в торжественной обстановке прошёл ритуал при�
ёма военной присяги. Около двухсот первокурсников перед стро�ёма военной присяги. Около двухсот первокурсников перед стро�ёма военной присяги. Около двухсот первокурсников перед стро�ёма военной присяги. Около двухсот первокурсников перед стро�ёма военной присяги. Около двухсот первокурсников перед стро�
ем своих товарищей поклялись на верность Родине.ем своих товарищей поклялись на верность Родине.ем своих товарищей поклялись на верность Родине.ем своих товарищей поклялись на верность Родине.ем своих товарищей поклялись на верность Родине.

АктуальноАктуальноАктуальноАктуальноАктуально

МЕСЯЧНИК  ЗАВЕРШЁН,

Вот и завершился месячник по сплочению воинских коллективов, предотвращению нарушений устав�Вот и завершился месячник по сплочению воинских коллективов, предотвращению нарушений устав�Вот и завершился месячник по сплочению воинских коллективов, предотвращению нарушений устав�Вот и завершился месячник по сплочению воинских коллективов, предотвращению нарушений устав�Вот и завершился месячник по сплочению воинских коллективов, предотвращению нарушений устав�
ных правил взаимоотношений между военнослужащими в августе 2014 года. Он был насыщен напря�ных правил взаимоотношений между военнослужащими в августе 2014 года. Он был насыщен напря�ных правил взаимоотношений между военнослужащими в августе 2014 года. Он был насыщен напря�ных правил взаимоотношений между военнослужащими в августе 2014 года. Он был насыщен напря�ных правил взаимоотношений между военнослужащими в августе 2014 года. Он был насыщен напря�
жённой боевой учёбой.жённой боевой учёбой.жённой боевой учёбой.жённой боевой учёбой.жённой боевой учёбой.

Несмотря на интенсивное выполнение курсовых задач, на кораблях и в частях уделяли должноеНесмотря на интенсивное выполнение курсовых задач, на кораблях и в частях уделяли должноеНесмотря на интенсивное выполнение курсовых задач, на кораблях и в частях уделяли должноеНесмотря на интенсивное выполнение курсовых задач, на кораблях и в частях уделяли должноеНесмотря на интенсивное выполнение курсовых задач, на кораблях и в частях уделяли должное
внимание тематике месячника.внимание тематике месячника.внимание тематике месячника.внимание тематике месячника.внимание тематике месячника.

О том, как он будет проходить в соединении капитана 1 ранга Михаила Биличенко, мы решилиО том, как он будет проходить в соединении капитана 1 ранга Михаила Биличенко, мы решилиО том, как он будет проходить в соединении капитана 1 ранга Михаила Биличенко, мы решилиО том, как он будет проходить в соединении капитана 1 ранга Михаила Биличенко, мы решилиО том, как он будет проходить в соединении капитана 1 ранга Михаила Биличенко, мы решили
сообщать читателям «БВ». И такие информационные материалы регулярно печатались на её страни�сообщать читателям «БВ». И такие информационные материалы регулярно печатались на её страни�сообщать читателям «БВ». И такие информационные материалы регулярно печатались на её страни�сообщать читателям «БВ». И такие информационные материалы регулярно печатались на её страни�сообщать читателям «БВ». И такие информационные материалы регулярно печатались на её страни�
цах.цах.цах.цах.цах.

Сегодня можно подвести некоторые итоги. Об этом наш разговор с заместителем командира соеди�Сегодня можно подвести некоторые итоги. Об этом наш разговор с заместителем командира соеди�Сегодня можно подвести некоторые итоги. Об этом наш разговор с заместителем командира соеди�Сегодня можно подвести некоторые итоги. Об этом наш разговор с заместителем командира соеди�Сегодня можно подвести некоторые итоги. Об этом наш разговор с заместителем командира соеди�
нения по работе с личным составом капитаном 3 ранга Максимом нения по работе с личным составом капитаном 3 ранга Максимом нения по работе с личным составом капитаном 3 ранга Максимом нения по работе с личным составом капитаном 3 ранга Максимом нения по работе с личным составом капитаном 3 ранга Максимом БОРОВЫМБОРОВЫМБОРОВЫМБОРОВЫМБОРОВЫМ.....
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Москаленко. На торжестве присут#

ствуют его отец капитан 2 ранга Сер#

гей Москаленко и дед # заслуженный

подводник капитан 1 ранга Тарас

Москаленко.

# Так получилось, # рассказывает

Тарас Лаврентьевич, # что мой сын в

1992 году окончил радиотехнический

факультет училища, я в 1970 году #

минно#торпедный, теперь внук решил

стать штурманом. Так что наша семья

планомерно осваивает все воинские

специальности ВМФ. Решение Алек#

сандра стать военным формирова#

лось непросто. Он вырос в такое вре#

мя, когда престижными были иные

профессии. Добавило негатива и дос#

рочное увольнение отца по оргштат#

ным мероприятиям. Но я как мог ста#

рался выправить ситуацию. На оче#

редную годовщину нашего училища

приводил внука сюда на экскурсию,

мы посещали другие воинские части

флота. Со временем у парня появил#

ся интерес к военному делу, стал за#

давать вопросы о походах, о специ#

фике корабельной жизни. И решение

было принято. А рассказы сослужив#

цев отца о флотской службе помогли

Александру определиться с выбором

именно штурманской специальности.

Капитан 1 ранга в отставке Т.Мос#

каленко внимательно следит за ста#

новлением внука. Он рассказал, что у

Александра позади курс молодого

бойца, который у него не вызвал ни#

каких трудностей.

# Приятнее всего было отметить, #

продолжает Тарас Лаврентьевич, # что

за этот небольшой период нахожде#

ния в училище внук стал более подтя#

нут, собран, разговаривает флотским

языком, так и сыплет названиями во#

енных дисциплин. Словом, на наших

глазах рождается моряк! Я очень до#

волен, что Александр поступил в учи#

лище и династия Москаленко остаёт#

ся на флоте.

Пройдут годы, и сегодняшние пер#

вокурсники станут офицерами флота,

поведут по океанским широтам бое#

вые корабли, выполняя свой воинский

долг перед Отчизной, верности кото#

рой они поклялись.

Владислав  ДУБИНА.
Фото автора.
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У истоков
Необходимость иметь на Амуре

боевые силы флота выявилась уже
с началом освоения дальневосточ#
ного края в середине XIX в. В 1854
г. по реке прошёл первый крупный
караван барж и плотов. Тогда уже
появился и первый военный корабль
# пароход «Аргунь» (командир лей#
тенант А.Сгибнев). С 1855 г. в Нико#
лаевске#на#Амуре стали базиро#
ваться корабли, перешедшие с Кам#
чатки, однако район их деятельнос#
ти ограничивался в основном усть#
ем и низовьями реки. После откры#
тия главного военного порта во Вла#
дивостоке в 1871 г. на Амуре для
обеспечения работы экспедиций и
дозорной службы оставалось толь#
ко пять небольших вооружённых
пароходов Сибирской флотилии.

С конца XIX в. предпринимались
попытки создания специальных во#
енно#речных формирований на
Амуре, что обусловливалось напря#
жённой обстановкой в регионе. В
1897 г. образована Амурско#Уссу#
рийская казачья флотилия из паро#
ходов «Атаман» и «Казак Уссурий#
ский», катера и двух барж. Первым
её командиром стал штурман даль#
него плавания Д.Лухманов.

Командованием Приамурского
военного округа во время войны в
Китае 1900#1901 гг. была создана
флотилия из вооружённых речных
пароходов «Хилок», «Третий», «Га#
зимур», «Амазар», «Селенга» и
«Сунгари».

Боксёрское восстание 1900 г., во
время которого боксёрские и хун#
хузские шайки обстреливали рус#
ские суда на реке, показало необ#
ходимость фактического владения
водами Амура и его притоков. Кро#
ме того, подавление этого восста#
ния вылилось для России в настоя#
щую войну с регулярными китайс#
кими войсками, в ходе которой рус#
ские войска обороняли КВЖД, Хар#
бин и заняли Маньчжурию. В ходе
этих боевых действий военное ко#
мандование приняло ряд срочных
мер: были вооружены полевой ар#
тиллерией пароходы Управления
водных путей «Хилок», «Третий»,
«Газимур», «Амазар», «Селенга» и
«Сунгари». Пароходы подчинялись

армейскому командованию. Их эки#
пажам, а также казакам Амурско#
Уссурийской флотилии под огнём
китайцев приходилось сопровож#
дать гражданские пароходы по Аму#
ру, а также прорываться в Харбин
по Сунгари.

В 1900 г. гражданские пароходы
в спешном порядке стали переобо#
рудоваться в своеобразные кано#
нерские лодки с орудиями и пуле#
мётами, оснащаться командами
стрелков и артиллеристов. Экипа#
жи, как правило, состояли из забай#
кальских, амурских и уссурийских
казаков, знакомых с речным делом.
Естественно, это были не вполне
боеспособные корабли, они не мог#
ли справляться с поставленными за#
дачами того времени. В связи с этим
в 1903 г. Совет государственной
обороны Российской империи при#
нимает решение о создании посто#
янной военной флотилии на Амуре.
Таким образом, в основу утверж#
дённого плана легла идея создания
подвижной обороны Амура силами
речных кораблей. Организационно
и технически этот проект реализо#
вать было крайне трудно, прежде
всего # в силу удалённости данной
территории от европейской части
России. Тем не менее он был пре#
творён в жизнь в полном объёме и
достаточно оригинально, без суще#
ственных финансовых затрат.

Родоначальником Амурской реч#
ной флотилии стал Кокуй # в то вре#
мя ничем не примечательное село в
три улицы с железнодорожным
разъездом. Он подхватил своеоб#
разную эстафету у Шилкинского за#
вода, где в середине XIX века были
построены суда для «муравьёвских
сплавов», включая первые парохо#
ды «Аргунь» (1854 г.) и «Шилка»

(1855 г.). Выбор на Кокуй пал не слу#
чайно. Именно с Кокуя начинается
глубокий, а следовательно, наиме#
нее опасный для судоходства фар#
ватер Шилки. Плюс ко всему уже
была построена Транссибирская
железная дорога (Челябинск # Сре#
тенск), да и рельеф местности в рай#
оне Кокуя подходил как нельзя луч#
ше. Кокуй к тому же имел две при#
стани # Верхнюю и Нижнюю и был
известен как определённый центр
судостроения на Шилке # в конце
XIX # начале XX в. здесь собирались
небольшие по тоннажу баржи и па#
роходы.

Типовой проект паровой кано#
нерской лодки для нужд Российс#
кого флота был разработан ещё в
1887 году, но только спустя 15 лет
приступили к его осуществлению.
Предназначались канонерки специ#
ально для плавания по Амуру. Со#
гласно решению Совета государ#
ственной обороны Российской им#
перии военное ведомство заключи#
ло контракт с Сормовским заводом
на постройку десяти паровых кано#
нерок. Первый корабль был спущен
на воду 7 сентября 1905 г. За ним
последовали другие. Приказом
Морского ведомства от 14 ноября
1905 г. им были присвоены назва#
ния «Бурят», «Вогул», «Востяк»,
«Зырянин», «Калмык», «Киргиз»,
«Корел», «Монгол», «Орочанин» и
«Сибиряк». Проект представлял со#
бой судно длиной 54 и шириной 8,2
м, водоизмещением 193 т. Оно не#
сло на себе два 75#мм орудия и 4
пулемёта. Осадка же, как и положе#
но речному пароходу, была неболь#
шой # 60 см. Следует оговориться,
что первая канонерка была испыта#
на на Волге, остальные же предпо#

лагалось в разобранном виде по
железной дороге отправить для
дальнейшей сборки в Кокуй.

Летом 1906 г. в Кокуе уже вовсю
кипела работа: шла сборка, окрас#
ка, испытание корабельных корпу#
сов, установка и апробация котлов
паровых машин, рулей, монтаж
труб, водоотливных систем. Все ра#
боты велись вручную под открытым
небом. Располагалась судосбороч#
ная верфь Сормовского завода в
районе Верхней пристани.

10 мая 1907 г. в присутствии ко#
мандующего Амурской речной фло#
тилией капитана 1 ранга А.Кононова
над «Бурятом», «Монголом» и «Оро#
чанином» взметнулись Андреевские
флаги и вымпелы. Затем корабли со#
вершили первый поход по Шилке и
Амуру, а осенью вернулись в Муравь#
ёвский затон города Сретенска. Эки#
пажи канонерок комплектовались в
основном балтийскими моряками, в
Питере обучались и будущие судовые
радиотелеграфисты.

Семь других лодок в это время до#
страивались. С учётом совершённого
похода первой тройки кораблей они
модернизировались. Например, были
сняты палубные надстройки, машин#
ное отделение защищено бронёй, на
каждый корабль установлено уже два
120#мм орудия, гаубица и четыре пу#
лемёта. Корабли стали на 51 тонну
тяжелее, но получили более мощное
вооружение и стали называться бро#
непалубными.

Русско�японская
война

Во время Русско#японской войны
1904#1905 гг. на Амуре находилось

шесть вооружённых пароходов («Се#
ленга», «Хилок» # Военного ведом#
ства, «Третий», «Шестой», «Восем#
надцатый», «Аскольд» # Пограничной
стражи, пограничные катера «Артур»
и «Часовой», семь 152#мм двухору#
дийных плавучих несамоходных бата#
рей Сибирской флотилии («Беркут»,
«Орёл», «Лунгин», «Чибис», «Гриф»,
«Сокол», «Крохаль»), 17 устаревших
миноносок (№3, №6, №7, №9, №18,
№47, №48, №61, №64, №91, №92,
№93, №95, №96, №97, №98, №126) и
полуподводная миноноска «Кета» Си#
бирской флотилии. Базируясь в ос#
новном в Николаевске, эти корабли
осуществляли воинские перевозки,
противодесантную оборону устья
Амура и залива Де#Кастри, хотя не#
посредственного участия в боевых
действиях не принимали (кроме
«Кеты»).

Однако уже в конце 1904 # нача#

ле 1905 гг. возникла опасность, что
японцы готовят десант в устье Аму#
ра, это могло создать угрозу русско#
му судоходству на реках Амурского
бассейна, по которым снабжались
русские армии в Маньчжурии. Было
принято решение усилить оборону
устья плавучими батареями # желез#
ными баржами Амурского общества
пароходства и торговли, вооружён#
ными 152#мм орудиями. 5 марта
1905 г. десять таких орудий было
отправлено из Петербурга в Сре#
тенск, а 11 марта в Хабаровск при#
были из Владивостока специалисты
для разработки проекта плавбата#
рей. Спустя ещё пять дней в Уссу#
рийской протоке на баржах «Бер#
кут» и «Орёл» начались работы: в
корпусах барж со второго дна вы#
водился вровень с комингсами гру#
зовых люков деревянный сруб, и на
нём устанавливалось 152#мм ору#
дие. В апреле из Кронштадта при#
был отряд из тысячи моряков для
укомплектования батарей, а 10 и 11
мая были наконец получены пушки
со станками и боеприпасами. Моря#
ки тут же включились в строитель#
ные работы, и к 31 мая шесть барж с
буксирами были готовы к испытани#
ям: «Беркут», «Орёл», «Сокол»,
«Лунгин», «Чибис» и «Гриф». На
каждой из них установили по два
152#мм морских орудия с броневы#
ми щитами и по шесть пулемётов.
Палубы покрыли котельным желе#
зом, а по бортам поставили ящики с
песком.

Пробная стрельба с баржи
«Орёл» дала удовлетворительные
результаты, после чего необычная
эскадра двинулась вниз по Амуру,
производя по пути учебные пулемёт#
но#артиллерийские стрельбы. Вско#

ре отряд занял боевую позицию у
бухты Де#Кастри, где ожидалась
высадка японского десанта, но в
конце июня стало известно об окон#
чании войны. В октябре плавбата#
реи разоружили, а на следующий
год из Сормова в Сретенск стали
прибывать в разобранном виде пер#
вые три канонерки типа «Ороча#
нин», «Монгол» и «Бурят». Это
были винтовые речные корабли во#
доизмещением 193 т, вооружённые
двумя 75#мм пушками и четырьмя
пулемётами.

Но уже в ходе их строительства
стало ясно, что они не удовлетворя#
ют требованиям, предъявляемым к
канонерским лодкам на Амуре.
«Главный их недостаток, # писал ин#
спектор судоходства Амурского
водного управления В.Петрушевс#
кий, # это плохая защита от неприя#
тельских снарядов, которая делает
их значение, безусловно, вспомога#
тельным, так как даже против обык#
новенной полевой артиллерии, по#
ставленной на берегу, они бороться
на реке не могут». В связи с этим
проект переработали: сократили
число надстроек, усилили артилле#
рийское вооружение одной 122#мм
гаубицей, жизненно важные части
защитили 25,4#мм палубной и бор#
товой бронёй. За счёт этого водоиз#
мещение возросло до 244 т, а ско#
рость снизилась до 10 узлов. В 1908
г. в строй вступило семь брониро#
ванных канонерок: «Корел», «Кир#
гиз», «Калмык», «Вогул», «Вотяк»,
«Зырянин» и «Сибиряк», которые
вместе с «Орочанином», «Монго#
лом» и «Бурятом» составили от#
дельный отряд судов, причисленных
к Сибирской флотилии.

Но на этом вооружение Амурс#
кой флотилии не завершилось. В
1906 г. Морское министерство при#
няло решение о постройке восьми
новых канонерских лодок, спроек#
тированных инженерами Н.Кутейни#
ковым и П.Беляевым. Один из авто#
ров проекта, Н.Кутейников, создал
в Осиповском затоне неподалёку от
Хабаровска судосборочную базу

(корабли строились на Балтийском
заводе в Петербурге и по частям пе#
ревозились железной дорогой на
Дальний Восток), где собирались и
испытывались канлодки «Шквал»,
«Ураган», «Гроза», «Вихрь»,
«Шторм», «Тайфун», «Смерч» и
«Вьюга», впоследствии перекласси#
фицированные в разные мониторы.

При водоизмещении 946 т они
были вооружены двумя 152#мм и че#
тырьмя 120#мм орудиями, разме#
щёнными в четырёх башнях, и се#
мью пулемётами. Броневая защита
состояла из бортового пояса толщи#
ной 114 мм. Но самой интересной
особенностью этих кораблей была
силовая установка: четыре дизеля
суммарной мощностью 1000 л. с.
приводили в действие четыре греб#
ных винта. Все эти канлодки вступи#
ли в строй в 1910 г. Таким образом,
амурские мониторы стали первыми
в мире дизельными речными боевы#
ми кораблями.

Опыт показал необходимость на#
личия на реке кораблей специаль#
ной постройки с крупнокалиберной
артиллерией. Лучшим был признан
проект четырёхбашенной брониро#
ванной канонерской лодки, пред#
ставленный инженерами Балтийско#
го завода. Работу по строительству,
вооружению и комплектованию но#
вого оперативного объединения
возглавил образованный в Санкт#
Петербурге Особый комитет по
организации Амурской флотилии.

2 апреля 1905 г. приказом по
флоту и Морскому ведомству со#
здан Отдельный отряд судов Сибир#
ской флотилии (командир капитан 1
ранга А.Кононов). В его состав вош#
ли сормовские канонерские лодки
«Бурят», «Монгол», «Орочанин»,

«Вогул», «Вотяк», «Зырянин»,
«Калмык», «Киргиз», «Корел» и
«Сибиряк».

28 апреля 1908 г. в состав От#
дельного отряда включены постро#
енные на Балтийском заводе башен#
ные канонерские лодки «Вихрь»,
«Вьюга», «Гроза», «Смерч», «Тай#
фун», «Ураган», «Шквал»,
«Шторм» и 10 моторных посыльных
судов (22,5 т, скорость хода 13,1
узла, одно 47#мм орудие и два пуле#
мёта, 13 человек). Башенные кано#
нерские лодки с дизельными двига#
телями мощностью в 1 тыс. л.с. и
радиусом действия до 3 тыс. миль,
современными крупнокалиберными
артсистемами показали себя лучши#
ми в мире речными кораблями. Пе#
ревезённые в разобранном виде на
реку Шилку в село Кокуй, они в
июне 1909 г. были введены в строй.

Официальной датой рождения
флотилии стало 28 ноября 1908 г.
Приказом по флоту и Морскому ве#
домству все корабли Отдельного от#
ряда были объединены в Амурскую
речную флотилию, подчинённую в
оперативном отношении командую#
щему войсками Приамурского воен#
ного округа. Главной базой Амурс#
кой речной флотилии (АРФ) стал

Осиповский затон под Хабаровс#
ком. Позже флотилия пополнилась
вспомогательными судами и плавс#
редствами. В базе разместились ре#
монтные, механический, котельный
и деревообделочный цеха, были по#
строены дорога Осиповский затон #
город Хабаровск, оградительная
дамба, жилые и служебные здания.

Накануне
эпохальных

событий
Флотилия проводила напряжён#

ную учебно#боевую подготовку, ко#
рабли совершали плавания по Аму#
ру # от устья до Благовещенска и по
Уссури, производили артиллерийс#
кие стрельбы и минные постановки.
В районе границы с Китаем на Уссу#
ри и в устье реки Сунгари, у Никола#
евска#на#Амуре неслась брандвах#
тенная служба канонерскими лодка#
ми и посыльными судами. В 1912 г.
прошли первые двусторонние ма#
нёвры совместно с войсками воен#
ного округа, где отрабатывались
вопросы взаимодействия, оказания
огневой поддержки, перевозки и вы#
садки сухопутных частей. В 1913 г.
были приняты «Правила артилле#
рийской стрельбы для речных су#
дов». Большое внимание уделялось
изучению театра боевых действий,
особенностей плавания и боевого
применения на реке. С ноября 1913
г. работал кружок офицеров Амур#
ской речной флотилии по «изуче#
нию и взаимному ознакомлению чи#
нов по вопросам военно#речных
знаний, связанных с жизнью и дея#
тельностью Амурской флотилии».
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Кружком руководил флагманский
артиллерист П.Панаев, здесь высту#
пал известный путешественник
В.Арсеньев, офицеры и чиновники
готовили и обсуждали доклады по
различным военным, военно#гео#
графическим, военно#историчес#
ким, техническим и политическим
вопросам.

К лету 1914 г. в состав АРФ вхо#
дило 8 речных канонерских лодок 2
ранга (башенных), 10 речных кано#
нерских лодок 3 ранга, 10 посыль#
ных судов, 3 парохода, плавучий
док, несколько портовых плавс#
редств и барж. Главные силы бази#
ровались в Осиповском затоне, че#
тыре канонерские лодки 3 ранга и
два посыльных судна # в Благове#
щенске. Личный состав насчитывал
19 строевых офицеров, 2 инженер#
механика, 10 медиков, 4 чиновника,
36 кондукторов, 69 сверхсрочнослу#
жащих, 1480 унтер#офицеров и мат#
росов. Для офицеров флотилии с
августа 1912 г. были установлены
преимущества по службе: назначе#
ние на Амур только на срок три
года, с продлением по желанию и с
обязательным денежным вознаг#
раждением, разрешалось присваи#
вать воинское звание на категорию
выше штатной (командирам кано#
нерских лодок 2 ранга # капитан 1
ранга, командующему флотилией #
вице#адмирал).

С началом Первой мировой вой#
ны флотилия была приведена в бое#
вую готовность, четыре канонерс#
кие лодки направлены для обороны
устья Амура. В связи с необходимо#
стью усиления действующих флотов
на Европейском театре военных
действий Морской генеральный
штаб приказал вывести в резерв
часть кораблей. С них были сняты
артиллерия, частично судовые ма#
шины и механизмы. С августа 1914
г. в строю оставались только башен#
ные канонерские лодки «Смерч»,
«Шквал», канонерские лодки «Мон#
гол», «Орочанин», посыльные суда
«Пика» и «Копьё», вспомогатель#
ные суда.

22 июля 1914 г., не успев окон#
чить программу стрельб у Малмы#
жа, корабли вернулись в Осиповс#
кий затон по причине начала войны
с Германией. Напряжение первых
дней достигло и амурских рубежей
# вызывало озабоченность появле#
ние у берегов Приамурья базиро#
вавшейся в Циндао крейсерской эс#
кадры адмирала Шпее. Для поддер#
жки стоявшего в Николаевске «Кал#
мыка», приняв боеприпасы и снаря#
жение, ушли четыре башенные лод#
ки. Именно «Калмыку» достался
первый и единственный в войне тро#
фей флотилии: 21 июля на внешнем
рейде Николаевска#на#Амуре он
захватил крупный германский гру#
зовой пароход «Дортмунд». Неко#
торое время он и ещё два взятых в
русских водах и приведённых в Ни#
колаевск#на#Амуре трофейных па#
рохода числились за Амурской фло#
тилией, пока примерно через две
недели их не увели во Владивосток.

Война на западе России шла не
слишком удачно # флотам требова#
лось усиление тральщиками, сторо#
жевиками, боевыми катерами. Про#
мышленность оказалась не готова
быстро перестроиться на военные
рельсы. Сделать заказ в нейтраль#
ных странах тоже не всегда удава#
лось. Особенно остро ситуация с не#
хваткой минно#тральных судов сло#
жилась на Балтике. Если построить
корпуса местные верфи могли опе#
ративно, то снабдить их машинами
и механизмами возможности не
было. Пришлось обращаться к «за#
бытой» флотилии. Осенью 1914 г.
на основе амурских канонерок типа
«Бурят», немного изменив проект,
разработали серию мелкосидящих
тральщиков типа «Капсюль». Все
четыре корабля планировали под
машины с амурских лодок. В конце
года на флотилию пришёл приказ
начать их снятие для отправки в Пет#
роград. Чтобы ускорить процесс и
уменьшить объём работ, выделили
четыре усиленные канонерки (на
первых разборки требовали ещё и
надстройки). За месяц экипажи ра#
зобрали палубы и извлекли машины
и механизмы канонерок «Зырянин»,
«Киргиз», «Корел» и «Сибиряк».
Груз, отправленный в марте 1915 г.,
лишь в конце июля # начале августа
прибыл в Петроград и Ревель, где
строили корпуса.

Ввод в строй новых тральщиков
и вовсе задержался до 1916 г. К осе#
ни 1915 г. двумя партиями по четы#
ре единицы увезли на Балтику и Чёр#

ное море восемь посыльных судов #
на Амуре оставили всего два. Кро#
ме катеров, артиллерии и машин с
механизмами, на фронт отправля#
лись офицеры и нижние чины. Прак#
тически никто не возвращался # так,
в ноябре 1916 г. на Румынском
фронте бомбой с германского аэро#
плана был смертельно ранен офи#
цер одной из башенных лодок и ос#
нователь издававшегося до войны
«Вестника Амурской флотилии»
лейтенант Б.Иванов. Даже в сокра#
щённом составе флотилия пред#
ставляла собой дееспособное со#
единение. С лета 1915 г. она стала
кузницей кадров для действующего
флота: в середине июня для про#
хождения практики и стрельб на её
корабли прибыло около 50 гарде#
маринов Отдельных гардемаринс#
ких классов. После полуторамесяч#
ных учений, закончившихся стрель#
бами, пять башенных лодок с учени#
ками на борту ушли в Николаевск#
на#Амуре, где сдали практикантов
на корабли Сибирской флотилии. В
кампанию 1916 г. на учёбу прибыло
уже 100 гардемаринов. Наряду с ар#
тподготовкой особое внимание уде#
лили практике при их обучении ра#
боте на радиотелеграфе. После
стрельб базу флотилии в Осиповс#
ком затоне посетил новый команду#
ющий военным округом генерал Ни#
щенков. В августе 1916 г. на рейд
Хабаровска пришёл отряд из шести
миноносцев из Владивостока, вклю#
чавший четыре «350#тонника» и два
более старых «сокола».

В 1917#1921 гг. в судьбу кораб#
лей Амурской флотилии властно
вмешались события Октябрьской
революции и Гражданской войны. В
декабре 1917 г. экипажи всех кано#
нерок и мониторов перешли на сто#
рону советской власти. 7 сентября
1918 г. в Хабаровске японцы захва#
тили семь мониторов и девять кано#
нерок. Спустя несколько дней в руки
интервентов попал «Шквал», а
«Орочанин» был взорван экипажем
в районе Благовещенска. Осенью
1920#го японцы, отступая, увели на
Сахалин монитор «Шквал» и кано#
нерки «Бурят», «Монгол» и «Во#
тяк», а остальные корабли вывели
из строя, причём четыре из них пол#
ностью («Зырянин», «Калмык»,
«Киргиз» и «Корел»). Позднее, в
мае 1925 г., японцы вернули Совет#
ской республике уведённые на Са#
халин корабли, которые после ре#
конструкции вновь стали в строй.

Возрождение Амурской флоти#
лии началось весной 1921 г., когда
закончились восстановительные ра#
боты на канонерках «Вогул» и «Си#
биряк», мониторах «Шторм» и
«Ураган», к которым летом того же
года присоединились переоборудо#
ванные в плавучие батареи «Вьюга»
и «Тайфун». В конце 1921 г. ввиду
угрозы захвата Хабаровска японс#
кими интервентами были взорваны
своими экипажами мониторы
«Вихрь», «Смерч» и «Гроза», при#
чём последний затонул и в строй
больше не вводился.

Что же касается оставшихся семи
мониторов и пяти канонерок, то им
повезло больше. Так, «Вогул», «Сиби#
ряк», «Бурят» (введены в строй в
1929 г.) и «Монгол» (в строю с 1932 г.)
прошли капитальный ремонт и вместе
с «Вотяком», введённым в строй в
1927 г., участвовали в сражениях Ве#
ликой Отечественной войны. За бое#
вые заслуги «Вогул» был награждён
орденом Красного Знамени, а «Вотяк»
удостоен гвардейского звания.

Амурские мониторы «Шторм» (с
1922 г. # «Ленин»), «Вьюга»
(с 1922 г. # «Свердлов»), «Шквал»
(с 1927 г. # «Сун#Ят#Сен», а с 1949 г.
# «Сучан») и «Ураган» (с 1927 г. #
«Красный Восток») тоже прошли
капитальный ремонт и модерниза#
цию соответственно в 1927#1928 гг.,
1934#1935 гг. и участвовали в бое#
вых действиях на Сунгари в 1929 г.,
а также в сражениях Великой Оте#
чественной войны, причём «Сун#Ят#
Сен» и «Свердлов» были удостоены
гвардейского звания.

Интересно сложилась судьба мони#
тора «Вихрь». Взорванный своим эки#
пажем в декабре 1921 г., он был вос#
становлен в 1928 г. как плавучая неса#
моходная база гидроавиации «Амур»
и в таком качестве участвовал в дей#
ствиях против белокитайцев в 1929 г.
А позднее, пройдя в 1933#1939 гг. ка#
питальный ремонт и модернизацию,
монитор, получивший название «Даль#
невосточный комсомолец», участво#
вал в Великой Отечественной войне.
Два последних монитора # «Смерч» (с
1932 г. # «Триандафилов», а с 1938 г. #
«Киров») и «Тайфун» (с 1932 г. # «Во#
стрецов», а с 1939 г. # «Дзержинец») #
были введены в строй в 1932 г. и про#
шли капитальный ремонт в 1936#1937
гг. Участия в Великой Отечественной
войне они не принимали. Все эти ко#
рабли пошли на слом в 1958 г., прослу#
жив в строю русского и советского
флотов почти полстолетия.
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Вдоль какого же фронта пролёг

сегодня путь кавалькады автомашин?

Вдоль фронта памяти. Энтузиасты

решили снова пройти дорогами отцов,

дедов и прадедов, которые 69 лет на#

зад вели на них кровопролитные бои,

сражаясь с войсками милитаристской

Японии. Краевая военно#историчес#

кая экспедиция «Рокада#69» была

организована для того, чтобы отдать

воинские почести героям, погибшим

в августе 1945 года, встретиться на

митингах с населением городов и сёл,

где гремела артиллерийская канона#

да, вспомнить имена славных труже#

ников войны.

Благодаря им Маньчжурская стра#

тегическая наступательная операция

длилась всего 10 дней. За такой ко#

роткий срок была разгромлена почти

миллионная Квантунская армия.

Однако немалой ценой далась эта

победа. Своими жизнями заплатили

за неё бойцы и командиры. Они по#

гибли за наше счастливое будущее,

за мир в Азиатско#Тихоокеанском

регионе.

Следопыты героической истории

ищут захоронения тех, кто не вернул#

ся с той битвы.

Проводы экспедиции состоялись с

причала памяти Владивостока, с ми#

тинга у Вечного огня. Её организато#

рами являются командование 5#й ар#

мии Восточного военного округа, ре#

гиональное отделение ДОСААФ Рос#

сии по Приморскому краю, краевой

радиоклуб, казачество Пограничного

района.

С напутствиями к участникам авто#

пробега обратились руководители об#

щественных организаций, участники

Великой Отечественной, ветераны

труда.

Совет ветеранов ТОФ представля#

ли капитаны 1 ранга в отставке Лев

Абрамов и Николай Латышев.

Перед стартом мне удалось пого#

Отдельный морской инженерный

батальон ТОФ, которым командует

подполковник Максим Коваленко, за#

нимается устройством и содержани#

ем инженерных заграждений, разми#

нированием местности и акватории

морского побережья, оборудованием

пунктов базирования. Ему также при#

ходится обеспечивать флотские под#

разделения водой и электроэнергией

и участвовать в ликвидации послед#

ствий стихийных бедствий.

В прошлом году во время наводне#

ния в Хабаровском крае от этой части

был выделен расчёт войсковой филь#

тровальной станции. Отличились тог#

да командир взвода полевого обес#

печения лейтенант Алексей Струтов#

ский, водитель главный старшина

контрактной службы Роман Полта#

рак, сержанты контрактной службы

Александр Русаков и Анатолий Ко#

жин. Военнослужащие очищали воду

для жителей посёлка Смигличи, и ра#

ботать им приходилось, как говорит#

ся, не покладая рук.

 Впрочем, испытывать значитель#

ные физические нагрузки представи#

телям этой части приходится посто#

янно. Поэтому у них не всегда есть

возможность соблюдать регламент

служебного времени, где предусмот#

рены часы для физических занятий.

Однако без физической закалки и

выносливости им не справиться со

своими обязанностями.

Для этого в части была проведена

огромная работа. Во#первых, восста#
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ЕСТЬ И ФЛОТА ЧЕМПИОНЫ
В ИНЖЕНЕРНОМ БАТАЛЬОНЕ

новили спортивный городок, устано#

вили шведские стенки, рукоходы, по#

заботились о наглядной агитации.

Баннеры информируют о правилах

соблюдения безопасности, оценоч#

ных нормативах по физической под#

готовке. Во#вторых, привели в поря#

док стадион, применив свои профес#

сиональные навыки, сделали отвод

воды, отсыпку из гравия и обновили

разметку.

Эти объекты пользуются большой

популярностью не только у военнос#

лужащих части. Даже как#то флотские

психологи проводили здесь тренинги.

В части достаточно любителей тя#

жёлой атлетики и единоборств. Свои#

ми силами воины оборудовали залы:

тренажёрный и для борьбы. Кроме

того, здесь большой коллектив воен#

ных охотников, что тоже является

подтверждением отличной физичес#

кой формы офицеров и мичманов.

Долгое время инициатором разви#

тия физкультуры и спорта в части был

командир. Про таких, как Максим

Владимирович, обычно говорят: ко#

сая сажень в плечах. В его атлетичес#

кой фигуре легко угадывается давняя

любовь к спорту. Он освоил многие

виды: имел разряды по волейболу и

баскетболу, играл в хоккей за город#

скую сборную Артёма, а также зани#

мался боксом и рукопашным боем.

Сейчас Максим Владимирович ув#

лекается горными лыжами. Спорт

культивирует не только среди сослу#

живцев, но и в семье. Также строго

следит, чтобы утро его дочурки начи#

налось с зарядки. Когда удаётся про#

вести время с семьёй, предпочитает

активный отдых.

Но теперь у офицера появился по#

мощник и единомышленник # вне#

штатный начальник физической под#

готовки старший сержант контракт#

ной службы Дамир Якубов. Когда Да#

миру было пятнадцать лет, он услы#

шал как#то о наборе в секцию пара#

шютного спорта и загорелся желани#

ем научиться прыгать с парашютом.

Руководитель кружка # десантник

сумел привить любовь к этому виду

спорта и так повлиял на паренька, что

тот начал готовить себя к службе в ВДВ.

Цели своей достиг: не только стал де#

сантником, но и участвовал в боевых

действиях на территории Абхазии в со#

ставе батальона миротворческих сил.

После окончания Ишимского педа#

гогического института стал специали#

стом по физической культуре и

спорту, на какое#то время вернулся в

клуб, где тренировался, будучи под#

ростком, и работал там руководите#

лем и инструктором.

Позже его, как отличного специа#

листа, пригласили в элитное подраз#

деление # воздушно#десантную служ#

бу. Дамир Якубов заключил первый

контракт и связал свою жизнь с арми#

ей. После расформирования службы

для него нашлась должность на Тихо#

океанском флоте.

Свою деятельность в инженерном

батальоне Дамир начал с того, что

привёл в порядок документацию и ус#

тановил контакт с местными школа#

ми. Кроме того, старший сержант

Д.Якубов сагитировал сослуживцев

участвовать во флотских состязани#

ях. Команда «Инженер» ярко заяви#

ла о себе на чемпионатах по армрест#

лингу, пауэрлифтингу и самбо.

Много очков команде принёс мат#

рос Тамерлан Габуев. Лейтенант

Алексей Струтовский стал чемпионом

флота по самбо. Кстати, он считается

лучшим спортсменом части.

Командир взвода полевого водо#

снабжения инженерно#технической

роты лейтенант А.Струтовский про#

должает военную династию. Он ни#

когда не сомневался в том, что станет

офицером. Единственный вопрос, ко#

торый стоял перед ним: какой воен#

ный вуз выбрать? Планировал посту#

пать в санкт#петербургский Военный

В Приморье стартуют первые
мероприятия Всероссийской ре�
гаты «Кубок залива Петра Вели�
кого» � чемпионат России в клас�
се яхт «Конрад 25Р».

Для участия в регате заявлено

43 яхты, из них 23 # в классе «Кон#

Завершился международный
музыкальный фестиваль V�ROX.
Три дня в приморской столице
выступали местные исполнители
и группы из США, Китая, Японии
и Великобритании.

В субботу Спортивную набереж#

ную города буквально взорвало вы#

ступление группы «Мумий Тролль».

Её лидер # наш земляк Илья Лагу#

тенко пользуется настоящей народ#

ной любовью. Особенно жители

Владивостока благодарны ему за

песни, в которых присутствует об#

раз города у моря.

На этот раз публика пела вместе

с любимым артистом. Когда зазву#

чала уже 10 лет знакомая всем

«Медведица», микрофон передали

зрителям в первых рядах, и некото#

рым из них удавалась спеть пару

строк. Заключительный аккорд # хи#

товый «Владивосток#2000» испол#

няла уже вся набережная.

Владивосток слушает
«Мумий Тролля»

Покидая сцену, Илья Лагутенко

попрощался до будущего года.

«Владивосток # Рок» # это фестиваль

теперь и навсегда», # сказал он зем#

лякам.

Ранее, рассказывая о фестивале,

лидер «Мумий Тролля», являющий#

ся его идейным вдохновителем и

организатором, подчеркивал, что

V#ROX выделяется среди других фе#

стивалей в России особыми отноше#

ниями между артистами, представи#

телями музыкальной индустрии и

зрителями.

В будущем году на фестивале мо#

жет добавиться ещё и кинонаправ#

ление # с музыкальными видео. По

словам Ильи Лагутенко, уже есть до#

говорённость о партнёрстве с Лос#

Анджелесским фестивалем музы#

кальных видео, и такой подход мо#

жет стать событием для всего Ази#

атско#Тихоокеанского региона.

Новости  Mail.Ru

Регата поднимает паруса
рад 25Р». Это участники из Влади#

востока, Артёма, Находки, Ново#

уральска, Москвы, Миасса, Зеи,

Комсомольска#на#Амуре, Новоси#

бирска.

Как рассказал заместитель глав#

ного судьи Константин Пирожков, в

рамках этих соревнований будет

проведено сразу две регаты, кото#

рые имеют абсолютно разное зна#

чение. Одна # всероссийская, вторая

# чемпионат России.

«Они проходят по одной и той же

дистанции. Для региона это очень

значимо, ведь приезжают люди со

всех уголков России, а это обмен

опытом между спортсменами, судь#

ями и организаторами», # отметил

Константин Пирожков.

В этом году регата «Кубок зали#

ва Петра Великого», как и прежде,

состоит из пяти гонок и пройдёт по

красивейшим маршрутам Приморья:

вдоль островов и проливов, по ак#

ватории Морского государственно#

го заповедника.

Женская сборная Приморско�
го края «Тигры Владивостока»,
представляющая Россию на чем�
пионате мира по гребле на лод�
ках класса «Дракон», выиграла
золотые медали на дистанции 500
метров.

Соревнования проходили в

Польше в последние дни августа. На

водные дорожки вышли гребцы из

15 стран.

В первый день турнира прошли

соревнования на дистанции 500 мет#

ров. Приморские девушки, пред#

ставляющие Россию, заняли на ней

первое место. Вторыми стали хозяй#

Золотые «Драконы»
приморских спортсменок

ки турнира # сборная Польши, тре#

тьими # команда Швеции.

Это не первая победа представи#

тельниц нашего края нынешним ле#

том. 12#15 июня 2014 года на Кубке

России по гребле на «Драконах»,

который состоялся в Нижнем Нов#

городе, женская команда «Тигры

Владивостока» взяла золото на ди#

станциях 200 и 500 метров.

Чуть позже на чемпионате Рос#

сии девушки из Приморья стали пер#

выми на дистанции 500 метров в

20#местном экипаже.

Станислав  ЛУЦЕНКО.
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ворить с некоторыми участниками

«Рокады».

Ветеран труда Юрий Лимаренко

сказал:

# Я участвую в таких поездках тре#

тий раз. Мне это особенно дорого #

пройти по местам, где воевали мои ро#

дители. Отец # матрос Краснознамён#

ной Амурской флотилии и мать # са#

нитарка медсанбата вложили свою

лепту в ту победу. Сегодня я отправ#

ляюсь в путь с сыном Фёдором. Пусть

и он прикоснётся к славным традици#

ям.

Преподаватель ДВФУ, член ком#

партии РФ Геннадий Куликов пред#

ставился заместителем начальника

экспедиции «Рокада». На его плечи

легла немалая ноша при подготовке

этой акции.

Геннадий Петрович поделился пла#

нами поездки:

# Наша цель: найти и восстановить

захоронения бойцов и командиров,

воздать дань сыновней любви и ува#

жения нашим воинам. Мы же их по#

томки. Это будет значительный вклад

в восстановление исторической памя#

ти России. Кроме того, везде по мар#

шруту следования проведём митинги

и возложим цветы к памятникам геро#

ям.

…Колонна отправилась в путь.

Предстояло посетить Уссурийск, По#

кровку, Полтавку, Фадеевку, Погра#

ничный, Сергеевку.

Повсюду трогательные встречи,

митинги, возложение венков.

Пожалуй, самое значительное тор#

жественно#мемориальное событие

произошло в посёлке Пограничном.

На сопке Снеговой состоялся боль#

шой митинг, в котором участвовали

администрация района, работники

ДОСААФ России, школьники, вете#

раны.

Следует сказать, что тут похороне#

но свыше 1200 советских воинов, уча#

стников боёв в августе 1945 года.

Незабываемая минута молчания.

Звучит траурная музыка, к памятнику

ложатся цветы…

Пограничный район в 1945 году

стал плацдармом для подготовки на#

ступления 5#й армии. Ею командовал

дважды Герой Советского Союза ге#

нерал#полковник Николай Крылов.

Полоса наступления составляла 65

км, и её ось проходила вдоль КВЖД и

параллельного шоссе # главных

транспортных артерий Северной

Маньчжурии.

Участники «Рокады» своими гла#

зами увидели местность, где готови#

лось наступление. Есть участки про#

сто непроходимые. И теперь трудно

представить, как в то время с тяжё#

лым вооружением, без дорог, через

горы и болота воины 5#й армии всё

это преодолели и успешно ринулись в

атаки.

Надо отметить, что работа поиско#

вых отрядов увенчалась находками.

Были обнаружены места стоянок во#

инских подразделений, предметы во#

енного времени, даже нашли бочку с

бензином, на которой просматривал#

ся оттиск её изготовления # 1944 год.

Конечно же, обо всех трофеях не

расскажешь. Этому надо посвятить

специальные репортажи. За период

экспедиции сделано много фотогра#

фий и видеоматериалов. Они лягут в

копилку дальневосточной истории.

Краткий итог таков: экспедиция

«Рокада#69» удалась!

В заключение могу заметить. Пока

шёл митинг во Владивостоке у меня

сложились стихотворные строки, ко#

торые, правда, не успел вручить раз#

ведчикам былого:

Нам подвигов поиск вести
                                        до конца.
Мы, кажется, слышим
                          войны канонады %
Сегодня проходят сквозь
                                  наши сердца
Тех огненных лет фронтовые
                                         рокады!
Пусть это будет эпиграфом для

дальнейших экспедиций.

  Марлен  ЕГОРОВ.
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институт физической культуры, но не

стал перечить отцу, который настаи#

вал на том, чтобы сын учился в Кали#

нинградском военном инженерно#

техническом университете.

В школе Алексей занимался самбо

и дзюдо, в вузе освоил приёмы руко#

пашного боя, вольную борьбу и бокс.

Но предпочтение он отдаёт спортивно#

му самбо, выполнил норматив мастера

спорта. Сейчас использует любую воз#

можность, чтобы потренироваться.

Алексей и другие любители едино#

борств этой части мечтают о настоящем

борцовском ковре. Пока им приходит#

ся проводить спарринги на матах.

Кстати, здесь не принято жаловать#

ся на нехватку спортивного инвентаря.

Многие военнослужащие приобрета#

ют его сами, приносят из дому.

Командир отдельного морского

инженерного батальона ТОФ подпол#

ковник Максим Коваленко ориенти#

рует своих подчинённых на система#

тические занятия спортом. Это на#

правление деятельности с энтузиаз#

мом подхватил внештатный начальник

физической подготовки старший сер#

жант контрактной службы Дамир Яку#

бов. Вектор движения, устремлённый

на физподготовку, обязательно при#

ведёт к положительным результатам

и в служебной деятельности.

Светлана  ПОГРЕБНАЯ.
Фото автора.


